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但是在人民公社体制下，

这些干部家属的日子同样难

过。生产队分不下粮食，于是

他们常常要偷偷摸摸地去黑

市上买粮吃。日子过不下去还

经常欠款，并且三天两头被追

着要求还钱。真正实行土地承

包后，他们意外地发现，粮食

完全够吃了，手里的钱也有宽

余的了。于是态度大变，转而

拥护土地承包。

1981 年，中共韩城县委

书记刘群效在向有关部门汇

报全县落实农业责任制的问

题时说：

农业生产责任制解决了

县上干部超支问题和给家里

买粮的问题，县上干部说好。

在外地回来的职工和县上的

双职工，没受过到外地买粮

和催交超支款的苦，说责任

制是右。
显然，此时反对责任制的

是那些已经改变了农民身份、

脱离开农业劳动的人了。

其实，就在社会上各种议

论争论不休时，一些具有丰富

农村实践经验和相应理论水

准的人早已经敏锐地看出来

了，如果要让农民和农业进一

步发展，就要在从前那种位置

上继续朝后退，而且一定要毫

不犹豫地、大踏步地后退。用

华县毕家公社毕家生产大队

大队长刘新业的话说：应当

把土地分一半给农民，一半种

粮，一半种棉，粮食产量肯定

会比现在翻一番。而临潼县西

泉公社干部赵如意则说：现

在棉花生产只联产到组，如果

能联产到人，亩产会更高，能

达到 150 斤！

但在当时，人们还没有这

样的胆量，人们只敢半明半暗

地搞联产责任制，只能睁大眼

睛看着安徽和四川，更具体地

说，是看着北京。

北 京 处 在 一 种 什 么 状

态呢？

应当说，从粉碎“四人帮”

以后，农业上究竟走什么道

路，执行什么政策，两种思想、

两种观点始终在激烈交锋。

当时主抓农业的国务院

副总理是陈永贵。

早在 1975 年，陈永贵就

致信毛泽东，提出中国农村的

“过渡”计划。计划的第一条就

是将“农业六十条”规定的三

级所有，过渡到大队所有。陈

永贵坚定地说：这种过渡“势

在必行”。

或许是有了那三年大饥

饿的教训，这一回毛泽东没有

像 1956 年那样，将集体化运

动热火朝天地强力朝前推进，

他只是把陈永贵的建议转交

政治局去讨论。

与此前困难时期中央制

定的“农业六十条”相比，陈永

贵一手搞起来的大寨，以及大

寨所采取的做法，显然严重地

偏“左”。如果在这条“左”的道

路上不加节制地走下去，带给

中国人民的根本不是什么幸

福生活。

1976 年 12 月，这是粉碎

“四人帮”之后的第三个月，中

国百废待兴，在这样一个关键

时刻，当时的党中央却再次召

开全国农业学大寨会议——

之所以说再次，是因为此次会

议距上一次农业学大寨会议

仅间隔了一年多一点的时间。

不久，党的十一大召开，华国

锋代表中央所作的政治报告

中提出：在第五个五年计划

期间内，要把全国三分之一的

县建成大寨县。

问题的严重还不仅于此。

1977 年 11 月 16 日，中

共中央召开普及大寨县工作

座谈会，华国锋在会上说：农

村的基本核算单位要开始实

现由生产队向大队的过渡，这

是过渡到共产主义的必要条

件，也是“普及大寨县的标准

之一”。座谈会要求当年冬季

和 1978 年春季选择 10％左

右的大队“先行过渡”。会议

形成一个汇报提纲，即《普及

大寨县工作座谈会讨论的若

干问题》，党中央随即以 1977

年 49 号文件转发了这个汇报

提纲。

非常明显，座谈会将已经

严重偏“左”的党的农村工作

路线又一次推向了更“左”。

怎么办？

在这个历史的关键时刻，

几乎所有人的眼睛都看着邓

小平。

中央普及大寨县工作座

谈会召开的同时，安徽省委

也正在召开全省农村工作会

议。就是在这次会议上，万里

等人力排众议，最终以省委

决定的方式出台了“省委六

条”——“六条”与刚刚下发

的“49 号文件”是截然相反的

两极！如果说，中央 49 号文

件字字句句都是对安徽“省

委六条”的批判，那么安徽

“省委六条”则针锋相对，在

字字句句否定 49 号文件的

“穷过渡”！

至今没有任何资料披露，

但一个最基本的事实是：派

万里去安徽，是邓小平的意

见！并且万里临上任前，专程

去拜访了邓小平！

1978 年，这是中国发生

伟大历史性变革的一年。这一

年春天，无论自然气候还是政

治气候，最大的特点都是乍暖

还寒。

农业问题始终是中央领

导头脑里最感麻烦的问题。

此前，邓小平已经几次不

动声色地表示出自己对农业

政策的态度，只是他的所有

表态都没有登报，也不对外宣

传。因此许多人都在企盼。

1980 年 4 月 2 日，当 中

央高层围绕着包产到户等敏

感问题争论日趋激烈且由于

相持不下而处于胶着状态时，

邓小平终于站出来说话了。邓

小平在与胡耀邦、万里、姚依

林、邓力群的谈话中说：对地

广人稀、经济落后、生活贫穷

的地区，政策要放宽，要使每

家每户都自己想办法，多找

门路，增加生产，增加收入。

有的可以包给组，有的可以

包给个人，这个不用怕，这不

会影响我们制度的社会主义

性质。在这个问题上要解放

思想。

仅仅过了一个多月，邓小

平又在同胡乔木和邓力群的

谈话中，再次谈到农村政策。
（连载23）

“英雄”二字重千钧。在

鲜花、掌声与荣耀的背后，注

定是负重前行。郎平的身体至

今仍残留着老女排时代的“馈

赠”。经历了多次手术后，她

偶尔开玩笑说：“现在境界和

追求都没那么高了，能正常走

路、正常生活就行。”可是，有

些东西她始终放不下。

“我是老女排最后一个在

一线的了，应该为中国女排传

承一点东西，留下一点东西。”

在郎平看来，这东西不只是冠

军和金牌。有时候明知道不会

赢，也竭尽全力，虽然走得摇

摇晃晃，但站起来抖抖身上的

尘土，依然目光坚定——郎平

花了半辈子时间，讲述着一个

“为排球而生”的故事。

把所有“不可能”变成
“可能”

时光倒转到 2016 年 8 月

21 日，里约奥运会女排决赛

第四局，紧张的气氛令人窒

息。主攻手朱婷高高跃起，一

个势大力沉的重扣，竟然砸得

对手倒地不起，彻底击垮了塞

尔维亚队员的信心。“真像当

年的‘铁榔头’！”观众席上发

出惊叹。

而此时，站在赛场边的郎平

目光如炬，所有精力集中在瞬息

万变的战局。她并不觉得紧张，

即便一时比分落后，她依然淡定

自若，暂停时鼓励队员们：“慢

慢来，一分一分拿……”当惠若

琪奋力扣下最后一球，奥运金

牌时隔 12 年再度挂在中国女

排队员的胸前，郎平已然累得

没有力气兴奋了。

“在里约 20 多天，我整

整瘦了 7 公斤！”纵使久经

沙场的郎平，也没想到这条

路如此曲折。奥运小组赛只

交出 2 胜 3 负的成绩单，从

“死亡小组”惊险出线后，东

道主巴西队成为无法选择的

淘汰赛对手。过往 8 年的 19

次交锋，中国女排只赢过 1

次。绝大多数人预测，中国姑

娘要打道回府了。

打巴西队的赛前准备会

上，郎平笑着做战前动员：“这

训练馆咱们订到决赛那天，提

前走人家也不退钱了，所以得

练够本，对不？”队员们搭起

手，齐声回答：“我们还想多

打几场球呢！”那一刻，郎平

把“可以被打败，绝不能被打

倒”的血性，灌输到每个人的

体内。

在“魔鬼主场”的震天嘘

声中，中国女排把整个巴西打

哭了，通往冠军的大门从此开

启。郎平的临场调度与排兵布

阵被赞为“神来之笔”，而这

一切力量的来源是信念、意志

和勇气。“想赢中国女排没那

么容易，输了也得扒对手一层

皮。”主教练的气场就是一支

队伍的气场，局势再险恶，中

国女排的士气不散，先心理崩

盘的总是对手。

幸运女神并不慷慨，所谓

逆袭或运气，不过是强者的

谦辞。在郎平当时的竞聘陈

述中，时间表是以 2016 年里

约奥运会倒计时来设计的。为

了锻炼队伍，她敢于舍弃一些

国际比赛的成绩，敢于自我纠

错、临阵换将，大胆起用新人，

最终 3 年上了 3 个大台阶。

从世锦赛亚军、世界杯冠军到

奥运会冠军，中国女排捅破了

世界三大赛 10 年无冠的窗户

纸，郎平把所有“不可能”变成

了“可能”。

“女儿把一生都献给了
排球”

2013 年郎平决定重新出

山时，中国女排正处于教练

频换、士气低落的混沌期，有

人劝她不要以半世英名犯险。

“我一直犹豫不决，后来一咬

牙一跺脚，上吧。”郎平最终

将所有顾虑放在一边，挺身

而出。“我得站好最后一班

岗，退休前再为中国女排努

力一把。”

其实，这并不是郎平第一

次临危受命。1995 年初，时

任中国排协主席的袁伟民一

句“祖国需要你”，女儿只有

4 岁的郎平毅然回国执教。短

短一年半，她把低谷中的中国

女排带到亚特兰大奥运会亚

军的领奖台。国际排联首次破

例把“世界最佳教练员”授予

亚军队主教练。听说郎平因为

重压和操劳，晕倒在奥运村食

堂，父亲落泪了，“女儿把一生

都献给了排球啊！”

为排球付出，郎平无怨无

悔，而老女排的身份，更是伴

随她一生的烙印。1977 年，

17 岁的郎平被“伯乐”袁伟民

发掘。袁指导不仅拍板吸收郎

平进国家队，进行独创性的严

格训练，更敢于把一个没有国

际大赛经验的新手推上关键

位置，正是这份远见卓识，造

就了世界三大主攻手之一的

“铁榔头”。

一锤定音的重扣，定格

下 郎 平 标 志 性 的 镜 头。从

1981 年 到 1986 年，中 国 女

排创造了前无古人的“五连

冠”壮举，郎平成了全民偶

像。退役后，很多老女排队员

都走入安稳的仕途，郎平却

做出令人意外的选择——留

洋读书。为了赚学费，她一度

远赴意大利打球，后来到美

国继续攻读体育管理硕士学

位。用她的话说，那会儿虽然

穷，但是很快乐。

那段时间，郎平几乎在

国内媒体的视线里消失，直

到 1995 年回国，人们惊喜地

发现“铁榔头”变了。“这 8 年

的海外生活经历，历练了我

的心智，我已经把自己这个

‘世界冠军’一脚一脚踩在地

上，踩得很踏实。”郎平在自

传中写道。第一次执教国家

队的 4 年，被郎平视为一生

的成熟期，锤炼出真正的气

概和自信。但超乎想象的工

作强度，消耗着郎平的身体，

也让丈夫白帆与她渐行渐

远。1999 年，郎平无奈辞去

中国女排主教练一职，重新

踏上“漂泊”之路。
（连载4）
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人民医苑

——市人民医院产科团队小记
张丽萍

爱 任责

她们，用耐心为准妈妈普及孕

期知识；

她们，用细致守护生命健康；

她们，用大爱确保母婴平安……

她们，就是人民医院产科团队。

技术精湛敢为先
走进市人民医院产科，悬挂在墙

上的一面面锦旗格外引人注目。

“这

里 的 每

一 面 锦

旗，都 是

对 我 们 产

科全体医护

人员沉甸甸的

感恩和信任。”作

为学科带头人，科

室副主任王情深知，医

疗质量是科室发展的生命

线，是病人选择就医的最直

接、最重要的标准，也是科室

增强竞争力的根本。她告诉笔

者，发挥技术优势，配置先进

的诊疗设备、培养高素质的医

疗人才，一直以来都是产科

的发展方向。这几年，科室

曾多次成功抢救急危重症

孕产妇，分娩量居市区综合

医院前列。

“产科是一个周转很快

的科室，所以，在有限的时间

内减少产妇生产痛苦，提升

产妇幸福感尤为重要，因此责

任心是我们的底线，也是最高追

求。”这几年，科室先后开展的拉玛

泽减痛分娩、无痛分娩、导乐陪伴分

娩、康乐待产等生产方式和技术日趋

成熟；对各种产科手术及产科合并症、

并发症的诊治技术也在不断突破；与

介入科联合开展的对产后大出血的治

疗，采取球囊宫腔填塞技术止血，创伤

小、恢复快……这些项目的实施，不仅

降低了剖宫产率，保障了母婴的健康

平安，而且让产妇生产时的感受和体

验有了极大的改善，得到了社会各界

的一致好评。

近年来，每年都会有 2000 多个新

生命在这里诞生。市人民医院产科多

次被省、市总工会评为巾帼文明岗，连

年荣获医院先进集体称号。

凝聚大爱暖人心
5 月 6日一大早，产科住院医师醋

海艳刚查完房，就接到了 120 的急救电

话——一位怀有 7个半月双胞胎的高龄

产妇在家里破水了！情况紧急，来不及

多想，醋海艳与助产士跳上 120救护车，

向市区宝平路一小区疾驰而去。

“到了之后我们才知道，孕妇双胎

妊娠、胎膜早破，其中一胎处于横位。

母体患有慢性高血压，并发子痫前期。

在回程的救护车上，我们就向科主任

汇报了患者的情况，科室立即联系了B

超室、麻醉手术科、新生儿科等科室。”

醋海艳告诉笔者，持续监护的过程中，

她们发现，产妇肚子中的一个胎儿胎

心突然减弱，如果不及时处理，可能造

成死胎、产妇子宫破裂、失血性休克，

甚至危及产妇生命。

“立即开通绿色通道！”随着王情

的果断决定，产妇被迅速送进手术室，

紧急施救。十几分钟后，一对龙凤胎出

生了。但由于母体条件差等原因，两个

孩子出生后没有心跳和呼吸、电解质

紊乱、感染严重，大家刚刚放下的心又

悬起来了，立即投入了另一场抢救中。

因为抢救及时，目前，产妇和两个孩子

生命体征均已平稳。

“在医院，产科是一个尤为神圣庄

严的地方，在这里，我们不仅见证着每

一个新生命的诞生，更守护着母亲和

孩子的生命安危，很多时候都在忙碌

和紧张中度过，无数次险象环生的手

术经历让人至今历历在目。”王情动情

地说，“每一分钟都是抢回来的！”

特色服务有温度
5 月 14 日 14:30-15:30，《 有 氧

运 动 》，授 课 老 师 李 莉；5 月 16 日

14:30-15:30，《孕期瑜伽》，授课老师

亢兴娟；5 月 16 日 15:30-16:30，《母

乳喂养》，授课老师何蒙；5 月 18 日

9:30，《分娩方式的选择》，授课老师任

建利……这张“授课安排表”，详细地

列出了产科的一项特色服务——孕妇

学校。

“十月怀胎，一朝分娩。在迎接新

生命到来的时刻，一些年轻夫妇难免

会出现紧张、畏惧、不知所措等心理，

如何引导他们对怀孕、分娩方式及产

后母婴护理有一个正确的认识，是开

设‘孕妇学校’的出发点和落脚点。”

亢兴娟是孕妇学校负责人，她说，

“孕妇学校”主要是对准妈妈和准爸

爸进行产前、产时、产后三个时期相

关知识的宣教，以及保养等专业知识

的宣讲。

除此之外，市人民医院产科门诊

还设置了专业盆底功能障碍治疗及母

乳喂养咨询服务，为门诊病人提供专

业的第一手指导和帮助。“护士长王新

惠和其他两名护士均已取得国际母乳

喂养指导师认证资格证书。”王情告诉

笔者，科室护士不仅个个照顾产妇得

心应手，而且人人都是“催乳师”，都

具有产后的专业母乳喂养指导能力，

保证每一位新生儿产后一小时都能喝

到母乳。与此同时，产科病房还开展了

新生儿抚触、洗澡等业务，与中医科协

作，为产妇提供产后“穴位贴敷”服务，

缓解产后疼痛感。

“孩子哭了，母亲笑了，我们的心

就安了！”这是产房护士长黄艳红常

常说的一句话，正是因为有了这样的

初心，才让这份成就感满满的事业，始

终飘溢幸福的芬芳。

孕妇在围产监护室

进行胎心监测

医务人员教孕妇做瑜伽

紧急救援后产妇

生命体征平稳


